



CREDO

"Creemos en la Iglesia: Una, Santa, Católica y Apostólica"

Año XLV - Número 464-465

Marzo - Abril 1999

Uno de los más poderosos símbolos de la Semana Santa es la Bendición del Fuego y Encendido del Cirio Pascual en la liturgia de la Vigilia en la noche del sábado. Todos los sentidos toman participación en la ceremonia para hacer más vívida la experiencia de la Luz de Cristo. Podemos ver el color blanco del Cirio contrastando con el rojo de la llama: la sangre de la pasión en contraste con la serenidad del triunfo. Podemos oler el fuego del Cirio y de las velas individuales que llevamos. Podemos sentir el calor del cirio y nuestras velas en contraste con el viento del exterior. Podemos experimentar el contraste de la luz en las llamas con la oscuridad al entrar en el templo.

A través de todo el tiempo de la Pascua y hasta el Domingo de la Ascensión, el Cirio Pascual está con nosotros cada vez que nos congregamos. Esa vela nos indica que Cristo es la Luz que las tinieblas no pueden apagar. A través del año, el Cirio vuelve a encenderse como signo de la vida y la Luz de Cristo que recibimos en el Santo Bautismo. El simbolismo del Cirio Pascual está también representado en la vela que damos al recién bautizado o sus padrinos.

El Cirio Pascual también es un poderoso signo de nuestra unidad en Cristo. Mientras se enciende en la Vigilia Pascual y encendemos nuestras

velas de su fuego, se nos enseña que en Cristo, la Luz del Mundo, estamos unidos para ser luces en el mundo.

LA LUZ DE CRISTO

*"Se unen la tierra y el cielo y
el hombre con Dios
se reconcilia "*



Puesto que es tan importante, para el Cirio Pascual debe utilizarse un velón nuevo cada año para que comunique todo el valor de este signo. Es mejor economizar en arreglos florales para tener un Cirio Pascual adecuado para esta liturgia.

El Pregón Pascual con el cual el Cirio entra en el templo oscuro es una de las exclamaciones más profundas en todas las liturgias del año cristiano. Se proclama la incomprensible profundidad del amor de Dios Padre al darnos a su Hijo. La fe se maravilla y exclama

que "para redimir un esclavo, entregaste a un Hijo" y considera una bendición participar en esta noche "en que se unen la tierra y el cielo, y el hombre con Dios se reconcilia."

La comunidad cristiana que se congrega experimenta algo así como entrar en las entrañas de la creación. Al tomar parte del fuego del Cirio Pascual estamos atestiguando la re-creación de los tiempos bajo el orden divino. El temor y terror del Viernes Santo ha pasado y Cristo ha "descendido a los infiernos" para luchar y vencer al enemigo. El Pregón Pascual lo proclama diciendo: "Que Cristo, Estrella del Alba que jamás se

Continúa en pág .8

CREDO

PUBLICACIÓN OFICIAL DE LA
IGLESIA EPISCOPAL PUERTORRIQUEÑA

EL PROPÓSITO DE CREDO ES LA
PUBLICACIÓN DE MATERIALES QUE
TIENDAN A LA EDUCACIÓN RELIGIOSA,
EL DESARROLLO Y EL BENEFICIO DE
LA IGLESIA EPISCOPAL
PUERTORRIQUEÑA
SEGÚN SE INDICA EN EL
TÍTULO I: CANON 13, SECCIÓN I

ILMO. Y RVDMO.
DAVID ANDRÉS ÁLVAREZ,
OBISPO/DIRECTOR

SR. FÉLIX TORRES
PRESIDENTE JUNTA EDITORA

RVDO. CANÓNIGO WILNER MILLIEN
EDITOR

JUNTA EDITORA
SR. DIMAS MUÑOZ
SR. JALIL A. BENÍTEZ
RVDO. CANÓNIGO DAVID HOWELL
SR. FÉLIX TORRES
SR. JOSÉ D. FELICIANO
SRTA. BETTY L. DE JESÚS
RVDO. P. JOSÉ RÍOS
RVDO. CANÓNIGO WILNER MILLIEN
SR. JAVIER APONTE PARSÍ
RVDA. D. CARMEN QUIÑONES
SRA. LORRAINE CANDELARIO

LA DIÓCESIS DE PUERTO RICO
ES LA AUSPICIADORA DE CREDO.
TODA POLÍTICA Y DECISIÓN
ADMINISTRATIVA ESTÁ BAJO LA
DIRECCIÓN DEL DIRECTOR Y
LA JUNTA EDITORA.

ARTE Y TIPOGRAFÍA
SRTA. BETTY L. DE JESÚS

IMPRESO EN LOS TALLERES GRÁFICOS DE LA
IGLESIA EPISCOPAL PUERTORRIQUEÑA

SON BIENVENIDOS ARTÍCULOS, NOTICIAS
COMENTARIOS, SUGERENCIAS DE NUESTROS
LECTORES PARA QUIENES SE
CONCEDERÁ EL ESPACIO POSIBLE.

ENVÍO DE COLABORACIONES
ANTES DEL DÍA 26 DEL PRIMER MES DE
LA PUBLICACIÓN BI-MENSUAL A: CREDO
IGLESIA EPISCOPAL PUERTORRIQUEÑA
APARTADO 902 SAINT JUST, PR. 00978

EDITORIAL

“Recuerda que polvo eres y al polvo volverás”

En muchas, muchas ocasiones hemos oído esta frase. Quizás podamos asegurar que es una de las frases más repetidas de nuestra vida cristiana. También puede que hayamos tenido variedad de interpretaciones, tanto propias como también de alguien que nos la comente. Todos los años cuando llega el Miércoles de Ceniza se la oímos repetir a aquél o aquella que nos marca la frente para así comenzar la Cuaresma.

Ahora bien; ¿cuántas veces nos hemos detenido a meditar profundamente el significado de esta frase? Una meditación profunda de lo que significa, implica y dispone. Cabe señalar que en ocasiones ha causado algo de preocupación por no decir miedo. Esto se debe a que en la mayoría de las ocasiones oímos esta frase en el entierro o velorio de algún hermano, amigo o familiar.

Sin embargo, esta frase nos debe proporcionar una inmensa alegría. Nos debe brindar consuelo. ¿Y porqué? Nos dice el Evangelio... “Yo soy el Alfa y la Omega”...Ap.1:8; esto es el principio y fin de todas las cosas que existen. Nosotros los creyentes estamos verdaderamente seguros de que esto es así. Somos creación de Dios y por tanto de Él hemos salido y tendremos que volver a Él. Si nuestra esperanza de vida eterna está profundamente en nuestro corazón entonces tenemos que gozarnos el momento de ese regreso al Padre.

La angustia o miedo no puede apoderarse de nuestro ser ya que fuimos creados para regresar al Padre. Nuestro peregrinar aquí en la tierra es parte del Plan de Salvación que Dios tiene para sus hijos. Ese polvo del cual salimos

es la santa voluntad divina y nos manifiesta que precisamente habremos de regresar al Padre. Siendo así no hay otra cosa que regocijo y alegría ya que tenemos la seguridad del regreso a nuestro origen. El gozo eterno es promesa de Dios y por tanto será cumplida.

El tiempo de Cuaresma es tiempo de reflexión; es tiempo de perdón; es tiempo de penitencia; es tiempo de arrepentimiento y aún más, es tiempo de reconciliación en todo sentido. El solo hecho de saber que volveremos allí de donde salimos es más que suficiente para reflexionar durante la Cuaresma y entender la misión para la cual fuimos creados.

Preparémonos de tal manera que al finalizar la Cuaresma gocemos del evento más significativo y trascendental en la vida de Jesús, su RESURRECCIÓN. Prestos para gozar nuestra fe en Él y entender gozosamente el sentido de la frase que da título a este Editorial. ¡Paz y Bien en Cristo Jesús!

EN ESTA EDICIÓN

Editorial	2
Noticias de Nuestra Diócesis	3
Depresión...	4
Ventana al Mundo Anglicano	5
¿Que Enseña MI Iglesia Sobre.	5
Campaña Anual...	6
Me Gustaría Saber...	7
Incorporando Nuevos...	8
Prosa Episcopal	9
¿Sabía Usted qué...?	10
Busca Palabras	11
Amigos	12

PASTORAL JUVENIL

La Sra. Jackeline Altagracia Acosta, esposa del Padre Tony Liz, ha sido designada por el Obispo para el inicio de una Pastoral Juvenil desde el Arcedianato Centro Oeste de nuestra Diócesis. Las feligresías que participarán de la misma son: San Bartolomé Apóstol, La Epifanía, La Santa Cruz, La Transfiguración, La Anunciación y San Matías Apóstol.

El nombramiento es parte del énfasis en la pastoral juvenil que expresó el Obispo en su mensaje a la 91ra. Asamblea Diocesana y estará en coordinación con el Depto. de la Juventud y la Asociación de la Juventud Episcopal GENESIS.

La Sra. Acosta estará desarrollando un plan de trabajo parcial de 40 horas mensuales divididas entre las feligresías participantes.

RETIRO EDUCATIVO

Los días 5 al 7 de febrero se llevó a cabo en el Hotel Embassy Suites en Isla Verde una importante actividad de planificación y coordinación de la labor de las instituciones de salud de la Iglesia. El propósito central fue la confección de un Plan Estratégico con la asesoría de "The Advantage Group" una compañía especializada para ese propósito.

El viernes 5 de febrero se reunió la gerencia del Hospital San Lucas, del Programa Salud en el Hogar y Hospicio San Lucas y del Hospital Cristo Redentor para dar inicio con la confección de Declaración de Misión común a todas las instituciones.

La actividad continuó con la participación de las personas en las juntas de dichas instituciones y de la Iglesia quienes a partir de ello trabajaron un Plan Estratégico. La cargada agenda continuó todo el sábado 6 y se finalizaron los trabajos el domingo 7 cerca de las 6:30 p.m.

El seguimiento en la implementación será coordinado por Servicios de Salud Episcopales, Inc., la Junta de cada institución y la Junta de Directores de la Iglesia.

ORDENACIÓN AL DIACONADO



El martes 2 de febrero, Festividad de la Presentación de Cristo en el Templo, el Obispo ordenó a la Sagrada Orden del Diaconado al Rvdo. Luis Morales. La Liturgia se celebró en la Parroquia La Santísima Trinidad en Ponce y fue presenciada por una gran concurrencia de familiares, fieles y clero. El candidato fue presentado por el Muy Rvdo. Efraín González, Deán del Seminario Diocesano San Pedro & San Pablo, por el Padre Raúl Vázquez, Rector de la Parroquia La Santísima Trinidad, por su esposa Amelys Velázquez y sus hijos Héctor Luis y Rubén Antonio. El Padre Vázquez tuvo a su cargo la homilía en la cual explicó al candidato los requerimientos y exigencias del ministerio ordenado en la Iglesia al cual estaba incorporándose.

El Rvdo. Diácono es hijo del Hon. Wito Morales, Presidente de la Asamblea Municipal de Ponce y conocido deportista. El Rvdo. Morales se desempeña como Capellán de la Universidad Interamericana en el Recinto de Guayama y también es Capellán del Ejército de los Estados Unidos.

SE BENDICEN NUEVAS FACILIDADES

El domingo 21 de febrero, en ocasión de la Visita Pastoral a la Misión San Matías Apóstol en Lares,

el Obispo bendijo las nuevas facilidades de casa y salón parroquial en dicha localidad.

Un nutrido grupo de clérigos y feligreses visitantes se unieron a la congregación local para la celebración. El grupo musical de la Parroquia La Resurrección tuvo a su cargo el acompañamiento de los cánticos del día.

La casa parroquial fue construida mediante el programa diocesano para dotar de residencia las feligresías carentes de dichas facilidades. El salón fue construido mediante un esfuerzo conjunto de fondos locales, diocesanos y un préstamo.

El Padre Ramón Ramos anunció también la continuación de planes de remodelación del templo en la planificación del trabajo en dicha misión.

Nuestra felicitación y estímulo a continuar adelante el desarrollo de la misión de la Iglesia en la histórica ciudad de Lares.

IMPORTANTE VISITA

Según anunciado por el Obispo en el Mensaje a la 91ra. Asamblea Diocesana, del 14 al 21 de febrero tuvimos una importante visita para el Ministerio Juvenil. La Sra. Heidi Clark y su esposo Michael viajaron desde Saint Louis, Missouri para asistirnos en la evaluación y planificación de dicho ministerio en nuestra Diócesis. La Sra. Clark dirige la Oficina de Ministerio Juvenil en este Diócesis compañera.

A través de una serie de reuniones con jóvenes y adultos celebradas en el Centro San Justo en Trujillo Alto, La Ascensión en Morovis, Santa María Virgen en Ponce y San Mateo en Peñuelas. Ella pudo captar las necesidades y potencial de dicho ministerio. Ella también hará recomendaciones para la implementación de la Oficina de Ministerio Juvenil de nuestro Diócesis.

DEPRESIÓN EN LAS PERSONAS DE MAYOR EDAD

Por: Dra. Carmen Delia Sánchez



La etapa de la vejez está usualmente acompañada de algún deterioro en las funciones cognitivas y sensoriales, pero la personalidad permanece relativamente estable en el envejecimiento normal. Sin embargo, entre algunas personas que no mostraron signos o señales psicopatológicas temprano en sus vidas, pueden surgir los desórdenes de personalidad y síntomas psiquiátricos. A pesar de que tales condiciones no son parte del proceso de envejecimiento normal, en algunas personas los temores en torno a envejecer, pueden componer o precipitar cualquier predisposición existente a la psicopatología. Estas tensiones pueden ser internas, resultantes del proceso fisiológico y psicológico, como también pueden ser externas, en función de pérdida de roles y pérdida por muerte de familiares, amigos y especialmente pérdida de hijos o hijas. Estas condiciones impactan significativamente la competencia o capacidad de manejo, de manera que las personas a mayor edad, se tornan más vulnerables a las presiones ambientales.

Las formas prevaletentes de psicopatología en la edad avanzada son la depresión, la demencia y la paranoia. De éstas, la depresión es el desorden afectivo y emocional primero y el que más frecuentemente se diagnostica. La depresión es el achaque más común entre las personas de mayor edad y es responsable de un número significativo de la alarmante tasa de suicidios en este segmento poblacional en Puerto Rico, afectando principalmente a los varones. De acuerdo a las estadísticas policíacas, el suicidio entre la población de edad avanzada alcanzó un aumento alarmante, aproximadamente un 25 por ciento de la personas mayores de 65 aparecen síntomas depresivos. Algunos especialistas han sugerido que las personas mayores con depresión, son más apáticas y con

más posibilidades de tener pensamientos suicidas que las personas deprimidas de menor edad (Blazer Hughes y George, 1986).

Las señales más obvias de la depresión de las personas de mayor edad, son reportes o evidencia de tristeza y sentimientos de vacío despegado. También son comunes las expresiones de ansioso pánico (miedos) sin causa aparente, pérdida de interés en lo que les rodea, negligencia en el cuidado personal, cambios en los patrones de sueño (dormir mucho o no poder dormir), cambio en los patrones de alimentación (falta de apetito o mucho comer). La persona deprimida puede también quejarse de dolores o dolencias, molestias vagas y aseo general o en partes específicas del cuerpo. Cuando sintomatologías múltiples aparecen juntas y persisten por lo menos durante dos semanas consecutivas, tanto la persona como su familia puede sospechar de que existe un episodio depresivo. Es de urgencia especialmente si la persona de mayor edad habla frecuentemente de muerte o suicidio. Si los síntomas depresivos persisten más allá de seis (6) meses en estas personas puede ser indicativo del desarrollo de un episodio depresivo mayor (Neshkes y Jarvick, 1987).

De acuerdo al DSMIII, los criterios para episodios de depresión mayor son:

- Estado de ánimo depresivo.
- Una disminución marcada en el interés o placer en actividades - apatía.
- Pérdida de peso significativa o ganancia de peso, o cambio en el apetito.

- Disturbios de sueño (despertar temprano o tener insomnio).
- Agitación o retardación de actividad.
- Niveles reducidos de energía o fatiga.
- Autoculparse, sentido de culpa y menosvalía
- Concentración pobre, indecisión
- Pensamientos recurrentes de muerte o suicidio.

Síntomas de depresión tales como: apetito pobre o comer en exceso, falta o exceso de sueño, poca energía o fatiga, sentimientos de inutilidad o baja estima, concentración pobre o dificultad para tomar decisiones o sentimiento de desesperanza, que persistan más de dos meses, requieren intervención profesional inmediata.

Es importante distinguir entre depresión unipolar y desórdenes bipolares (esto es la variación de un estado depresivo hasta uno maníaco, así como condiciones severa tales como tristeza, reacciones aflitivas y otros desórdenes afectivos. La mayoría de las depresiones en la vejez son: unipolares y los desórdenes maníaco-depresivos son raros. No obstante, otros casos comunes en la vejez, son reacciones depresivas secundarias o reactivas, que surgen como respuesta a un evento de vida significativo con el cual la persona tiene dificultades para lidiar. En la mayoría de los casos los síntomas depresivos son reacciones a las tensiones y pérdidas de la vejez. Por ejemplo, una enfermedad física (derrame cerebral, padecimientos del corazón, etc.) y la pérdida de seres queridos pueden provocar reacciones depresivas en las personas ancianas. El estado vegetativo, pensamientos suicidas, pérdida de peso y variaciones en estados de ánimo de la mañana a la tarde, son síntomas observados en depresiones mayores y no se encuentran en depresiones reactivas.

(En la próxima edición continuaremos hablando sobre los factores que causan la depresión en las personas de mayor edad)

Ventana al Mundo Anglicano

Noticias del Anglicanismo a través del mundo



JUAN PABLO II RECIBIÓ EN AUDIENCIA AL PRIMADO DE LA IGLESIA DE INGLATERRA

Juan Pablo II ha recibido en audiencia privada al primado de la Iglesia anglicana, George Leonard Carey.

En el encuentro los dos líderes religiosos hablaron de la situación de los cristianos que todavía siguen sin poder ejercer su derecho a la libertad religiosa, así como de la posibilidad de ofrecer un testimonio cristiano conjunto con motivo del gran Jubileo del año 2000.

Carey había sido recibido por última vez en el Vaticano en diciembre de 1997, durante una visita de tres días. En aquella ocasión, se confirmó el buen estado de las relaciones entre las dos Iglesias, a pesar de que sigue en pie el

"obstáculo" que se ha interpuesto en el diálogo a causa de la decisión anglicana de admitir a las mujeres al sacerdocio y de las diferencias que siguen separando a las dos confesiones cristianas en la manera de concebir "la autoridad en la Iglesia", es decir, del papel y atribuciones del obispo de Roma.

El arzobispo de Canterbury se encontraba en la capital italiana para inaugurar la nueva sede del Centro Anglicano, situada en el palacio Doria Pamphilli, en el centro de Roma.

Por primera vez en la historia, el primado de la Iglesia de Inglaterra tomó la palabra en la basílica de

Santa María en Trastévere, en Roma, frente al mismo mosaico ante el que rezaba durante sus visitas a Roma San Francisco de Asís, para comentar la segunda carta de San Pablo a los Corintios: "Llevamos este tesoro en recipientes de barro para que aparezca que una fuerza tan extraordinaria es de Dios y no de nosotros."

La iglesia estaba abarrotada de fieles en un encuentro ecuménico de oración organizado por la Comunidad de San Egidio.

(Colaboración enviada por el Rvdo. P. Benjamín Santana-Ruiz)

¿Que Enseña Mi Iglesia Sobre...?

Por: David A. Álvarez



LA EDUCACIÓN SEXUAL EN LAS ESCUELAS

Se ha vuelto a reanudar la controversia sobre la educación sexual en las escuelas públicas del país. El Secretario de Educación y la Secretaria de Salud han anunciado que esa es la política oficial del gobierno. Sectores religiosos se han opuesto por creer que dicha educación sexual conllevará una mayor propensidad a relaciones sexuales entre jóvenes y otros se

oponen a que se incluya el tema de los métodos anticonceptivos en dicha educación.

En el 1994 participamos en una comisión que organizó la ex-Secretaria de Educación Celeste Benítez para la formulación de un documento de Política Pública basado en una revisión de la literatura y estudios pertinentes. En dicha comisión defendimos el concepto de Educación Sexual tanto a nivel de la familia como de la escuela por ser una herramienta muy importante en la vida de jóvenes y adultos. La tradicional visión rígida y prohibitiva sobre la sexualidad humana como "algo malo" ha producido una distorsión teológica, psicológica y social que en muchos casos ha llevado al equivocado extremos de justificar cualquier tipo de comportamiento sexual en vista del "placer y la gratificación personal".

Creemos que toda educación, incluyendo la sexual, comienza en la

niñez y en el hogar. Muchas veces, sin palabras, estamos inculcando conceptos en los niños y jóvenes por nuestra conducta o "modelaje". La Educación Sexual es necesaria para una juventud afectada por la comercialización en los medios masivos de comunicación y para los adultos que no conocen el proceso de desarrollo psicosexual de sus hijos.

No hay estudios que validen la posición de que la Educación Sexual lleva a la promiscuidad. Por el contrario, mediante dicha educación se adquiere madurez emocional y mejor auto-estima ante la sexualidad.

Felicitemos la implementación de esta iniciativa de parte del gobierno la cual debe ser apoyada por las familias y la escuela privada. Para mayor lectura recomendamos el libro: "La Sexualidad Humana" por Luis M. Parodi (Sacerdote Episcopal), Publicaciones Puertorriqueña, Inc., 1993.

CAMPAÑA ANUAL PRO-FONDOS SEMINARIO SAN PEDRO Y SAN PABLO

Por: Rev. Dr. Efrain González, Deán

¿QUÉ ES NUESTRO SEMINARIO?

"La Diócesis de Puerto Rico tendrá un Seminario para los estudios teológicos de sus postulantes, candidatos a Órdenes Sagradas y otros estudiantes competentes y desarrollará aquellos cursos, programas y actividades pertinentes a dicha institución." (Título I, Canon 27)

Es como un "semillero" para la preparación académica, espiritual y pastoral del futuro clero, líderes laicos y del clero en servicio. Es un centro de divulgación que estimula el estudio y la reflexión sobre temas teológicos.

¿CÓMO FUNCIONA EL SEMINARIO?

Hay una Junta de Gobierno presidida por el Obispo, quien presida la Comisión Diocesana sobre los Ministerios, dos presbíteros y dos laicos electos por la Asamblea Diocesana, un miembro nombrado por el Obispo, un profesor que representa la facultad, un estudiante y el Deán como "ex-officio".

¿CUÁLES SON LAS NECESIDADES DEL SEMINARIO?

- > Fondos para ayuda con los costos de matrícula y libros para estudiantes meritorios.
- > Mejorar el estipendio pagado a facultad.
- > Compra de libros y equipo.
- > Fondo de Mantenimiento y Mejoras a los edificios.
- > Fondos para aumentar la Facultad y personal del Seminario.

COMPROMISO CON LA EXCELENCIA

En el Seminario San Pedro y San Pablo nuestra facultad ofrece el grado de Maestría en Divinidad para postulantes y otras personas cualificadas.

La Fe de Nuestros Padres...



... Para el Nuevo Milenio

También se desarrolla el programa de Certificado para el Diaconado para Diaconado Permanente y el Certificado en Estudios Anglicanos para el clero que proviene de otras confesiones. El programa de Maestría en Sagrada Teología es para aquellas personas que desean hacer investigación avanzada en algún área de la teología.

El Seminario también auspicia dos veces al año los Simposios de Educación Continuada para el clero y laicado.

La espina dorsal de todos nuestros programas académicos es la dedicación a la excelencia para que aquellas personas llamadas por Dios al servicio de la Iglesia estén preparadas para ministrar con profundidad espiritual, calidad académica y métodos efectivos a toda persona en cualquier lugar.

¿CÓMO PUEDO COOPERAR?

Te invitamos a conocer y apoyar nuestro Seminario y su misión en beneficio de la misión de la Iglesia en nuestra Diócesis.

Tu apoyo, tus oraciones y tu ofrenda han permitido que continuemos adelante preparando a los hombres y mujeres que han recibido y contestado el llamado de Dios para servir la Iglesia y proclamar la "fe de nuestros padres para el nuevo milenio".

Puede utilizar el sobre de la Ofrenda Especial para hacernos llegar su generosa ofrenda.

Muchas gracias en nombre de toda la comunidad del SEMINARIO DIOCESANO SAN PEDRO Y SAN PABLO.



¿Quieres saber más sobre la Conferencia de Lambeth?

Matricúlese en el próximo simposio
de Educación Continuada
17 y 24 de abril

donde se estudiarán los importantes documentos
"Informe Virginia" y "Vida en Cristo"

Para más información llame al
Seminario San Pedro & San Pablo Tel. 748-6358



LA CONTROVERSIA SOBRE LA VIRGEN DEL POZO

Este es un asunto que debemos tratar con mucho respeto y consideración por ser algo interno en la Iglesia Católico-Romana en Puerto Rico.

Aparte de las opiniones sobre la veracidad de las apariciones y el conflicto entre la Asociación de Devotos y la Conferencia de Obispos, podemos aportar la perspectiva Anglicana en relación a la Veneración de la Santísima Virgen María y la construcción de la estatua de la Virgen:

Perspectiva Anglicana sobre la Veneración de la Stma. Virgen María:

Su Veneración se ha demostrado en toda la historia y teología a partir de su llamado como la Madre Terrenal de Nuestro Señor. En los relatos del Nuevo Testamento ella figura prominentemente en La Anunciación, el Nacimiento de Jesús, en el primer milagro en Caná de Galilea, al pie de la cruz y en el Aposento Alto el Día de Pentecostés.

De esos pasajes bíblicos se ha desarrollado gran reflexión teológica sobre ella y en el Siglo IV se le dió el título de "theotokos" (Portadora del Dios Encarnado) y "Christotokos" (Portadora del Cristo). La creencia en la intercesión de la Virgen es muy antigua según se atestiguan dibujos en las catacumbas aunque muchos errores y exageraciones se desarrollaron desde el Siglo 4. Desde San Anselmo (A.D. 1033-1109), quien fue Arzobispo de Canterbury, se

desarrolló la creencia en su dignidad bajo el principio de que debió poseer todos los atributos en armonía con su llamado. Sin embargo, esto llevó a Duns Scotus a desarrollar lo se convirtió en el Dogma de la Inmaculada Concepción, a Juan de Damasco quien en el Siglo. 8 la llamó "mediadora de la Gracia" y a San Bernardo que la llamó "Co-Redentora" lo cual también llevó al Dogma de la Asunción. Santo Tomás de Aquino hizo la formulación llamada "Hyperdulia" que establece que a la Virgen no se le rinde la adoración de su Hijo, pero su devoción es más importante que la de otros santos.

En la Comunión Anglicana se mantiene la Veneración y se observan las principales fiestas litúrgicas relacionadas con ella sin la excesiva devoción ni los dogmas desarrollados por la Iglesia de Roma. Entre las devociones privadas que se admiten pueden estar la recitación del rosario y el angelus. También se dedican templos en su advocación como también en Inglaterra está el Santuario Mariano a Nuestra Señora de Walsingham.

La construcción de la estatua a la Virgen

La información publicada en la prensa sobre los planes para dicha estatua dejan más un sabor a un proyecto comercial que de verdadera devoción a Nuestra Señora. En "El Mundo" del 22 de febrero se informa que tendrá un costo de \$151 millones, centros de alimentos, hotel y otras atracciones. Esto parece fundamentarse en el equivocado concepto de que "lo grande es mejor", arrogancia espiritual y malgasto de recursos financieros que pueden ser de más utilidad en otras necesidades humanas en Puerto Rico.

ASAMBLEA JUVENTUD EPISCOPAL G.E.N.E.S.I.S

Por: Raúl Rondón

El pasado 20 defebrero de 1999 se celebró la 12ma. Asamblea de la Juventud Episcopal GENESIS. La misma se caracterizó porque asistieron una gran cantidad de jóvenes los cuales se convierten en nuevos miembros de GENESIS. Esto nos brinda la certeza de que aún existe el entusiasmo para continuar realizando un trabajo en equipo.

En la Asamblea se escogió la nueva directiva, la cual quedó constituida por los siguientes miembros:

- Presidente:** Agustín Muñoz
(Igl. Sagrada Familia, Trujillo Alto)
- VicePresidente:** Carlos Barrera
(Igl. S. Rafael Arcángel, Yauco)
- Secretaria:** Erika Tallado
(Igl. S. Mateo, Peñuelas)
- Tesorero:** Javier Santiago
(Igl. Sagrada Familia, Trujillo Alto)
- Historiadora:** Yaira Velázquez
(Igl. S. Pablo, Arecibo)
- Coordinador de Reglamento:** Pedro Salcedo
(Igl. S. Pablo, Arecibo)
- Vocales:**
- Solmarie Torres (Igl. S. Mateo, Peñuelas)
Federico Salcedo (Igl. S. Pablo, Arecibo)
Alymiriam Laboy (Igl. Stma. Trinidad, Ponce)
Tamara Figueroa (Igl. Stma. Trinidad Ponce)
Elia Alvarado (Igl. Sto. Nombre de Jesús, Ponce)
Marisabel Matos (Igl. San Mateo, Peñuelas)

Luego tuvimos una charla sobre: "El Ministerio Juvenil" a cargo de la Sra. Heydi Clark de la diócesis compañera en la cual se discutieron los problemas de los jóvenes, actividades que pueden realizar éstos y la importancia de incorporar a los adultos en los asuntos de la juventud. Deseamos expresar nuestro agradecimiento de manera especial a la feligresía de San Mateo que a pesar de que el vicario de la iglesia P. Archibaldo Torres se encontraba enfermo nos recibieron y facilitaron el desarrollo de la Asamblea. Nuevamente gracias por su hospitalidad y por un almuerzo delicioso.

INCORPORANDO NUEVOS MIEMBROS

Continuación de la edición pasada

Por: Rvdmo. David A. Álvarez

(La Edición Enero-Febrero 1999, trató sobre el MENSAJE y MENSAJERO como ingredientes básicos y la evaluación de los aspectos positivos y negativos.)

En algunas feligresías, el tomar conciencia sobre los factores negativos es algo doloroso pero necesario. Las feligresías que resisten el cambio están acogiendo a mantener aquello que aleja a los miembros nuevos y limita su crecimiento.

Los cambios también deben ser para reforzar los aspectos positivos. Todas las feligresías tienen aspectos positivos que deben desarrollarse. Para el crecimiento, una feligresía debe enfatizar en esos aspectos y trabajar para eliminar los negativos.

En el estudio realizado se encontró que donde se realizaron esos cambios, el laicado tomó un rol más activo en identificar, recibir y motivar a los nuevos miembros y no se dejaba solamente al clero.

El estudio establece que los siguientes cambios se realizaron:

- a. Se creó conciencia en toda la feligresía sobre el proceso de dar la bienvenida e incorporar a nuevos miembros, presentarlos a los demás, tomar su dirección y conocer que les trajo a dicha feligresía.
- b. Se aprendió a dar seguimiento a las personas nuevas sin dejarlos en el aire después de la primera visita. Se diseñó un comité de seguimiento y una carta de bienvenida con material sobre la Iglesia Episcopal.
- c. En relación a lo anterior, se tomó conciencia de la importancia de incorporarles en alguna actividad o proceso significativo en el trabajo de la feligresía como también en la educación sobre su crecimiento en el discipulado.
- d. En algunas feligresías se tiene una cena de bienvenida a las personas nuevas y se les invita a clases de orientación sobre la liturgia, ritos, símbolos y otros requisitos para su plena participación como miembros.
- e. Cada persona debe sentirse respetada y valorizada en el proceso de incorporación sin lo cual hay gran posibilidad de perderla.
- f. Las personas que provienen de otras feligresías episcopales deben ser igualmente recibidas e incorporadas luego de haber pedido su Carta de Transferencia.
- g. Se debe ofrecer orientación no solamente sobre las actividades de la feligresía local, sino sobre programas y ministerios diocesanos que pueden llenar necesidades en dichas personas.

En conclusión, el estudio enfatiza que cada feligresía debe evaluar sus fortalezas y debilidades.

De ello, procederá a enfatizar los aspectos positivos y corregir los negativos. Así surgirá una imagen más clara de la identidad de la feligresía. Mientras más clara esté la identidad de la feligresía, más éxito tendrá en atraer y retener nuevos miembros. Esto puede estar basado en sus énfasis litúrgico, sacramental, apoyo pastoral o en alguna característica especial que la distinga.

El proceso de incorporación de nuevos miembros debe incluir planificación y evaluación. Aunque es conveniente tener asesoría externa, no es indispensable para el proceso de auto-evaluación. Lo importante es que la feligresía se entienda a sí misma, sus normas y sus prácticas de manera que esté más abierta y "espiritualmente saludable".



ESCUCHA SENDEROS

TODOS LOS DOMINGOS
8:00-8:30 A.M.

WAPA-630 AM SAN JUAN
WISO 1260 AM PONCE
WI 2XSO 1260 AM MAYAGÜEZ

9:30-10:00 A.M.
WHYO 1210 AM SALINAS

CURSILLO DE CRISTIANDAD

Mayo 28-31

Centro Obispo Colmore
(Quinta Tranquilla)

Para más información
llamar a

Sr. Miguel Ponce
Tel. 758-4084

Viene de la portada:

La Luz de ...

pone . . . que toda la creación ilumina y que vive y reina por los siglos de los siglos."

Para nosotros, que estamos cada día en la batalla contra el pecado, el Cirio Pascual proclama que Cristo victorioso ha resucitado de entre los muertos y que en El "todo lo podemos". El Cirio Pascual es como la voz de Dios hablándonos desde la "zarza ardiente".

Porque la proclamación del Pregón y el Cirio Pascual resumen todo el fundamento en que descansa nuestra fe, tenemos la obligación pastoral de que el mensaje no se pierda y que su riqueza le llegue a todos.

Adaptado de: the Holy Week Book



DE LAS PALMAS A LA RESURRECCIÓN

Cuando llegue a sus manos de esta edición, estaremos muy cerca de la Semana Santa. Celebrarla no es conmemorar una serie de eventos separados sino el paso de Nuestro Señor de vida mortal a vida resucitada y nuestra participación en esa Pascua. La Cruz y la Resurrección son una sola cosa; cada día de Semana Santa es Viernes Santo y Pascua.

El Domingo de Ramos es la ceremonia que abre la preparación para esa gran semana mediante los temas de la Gloria y la Pasión de

Nuestro Señor. Por ello, la liturgia de ese día tiene dos nombres: Domingo de Ramos y Domingo de Pasión. En ello vemos la unidad litúrgica de toda la Semana Santa.

Al considerar la Liturgia del Domingo de Ramos y de Pasión podemos comenzar la preparación de la Semana Santa considerando que no hay cruz sin resurrección y que no hay resurrección sin la cruz por lo cual proclamamos el ¡Hosana! Bendito el que viene en el Nombre del Señor!

Celebramos el triunfo ya adquirido en la Muerte Y Resurrección de Nuestro Señor y nuestra participación en ese triunfo que se realizará plenamente en la Segunda Venida de Cristo. De esa forma, celebrar el Domingo de Ramos es más que un recuerdo de la entrada mesiánica en Jerusalén porque es un llamado a actualizar el triunfo y llevarlo a la plenitud que toda la creación espera "hasta que

ponga todos sus enemigos por estrado de sus pies". (I Corintios 15:25)

De esa forma, la Entrada Triunfal a Jerusalén es una parábola actualizada. Simboliza toda la Redención ganada por Cristo quien en su Resurrección entra en la Jerusalén celestial, desde donde intercede por nosotros y un día retornará en gloria para llevarnos a la Jerusalén, la Patria Celestial.

Celebrar el Domingo de Ramos es saber que la Iglesia es un Pueblo Peregrino en camino constante a la Patria Celestial. Y es maravilloso que podemos hacer ese viaje, porque Cristo lo hizo primero por nosotros. La Procesión del Domingo de Ramos no es solo para conmemorar la entrada triunfal en Jerusalén sino es un caminar con Cristo y la Iglesia en este mundo en dirección a la eternidad.

¿CUAL ES SU OPINIÓN?

Queremos asegurarnos que el servicio y la calidad de CREDO cumplen con todas sus necesidades.

Por eso, le pedimos sus comentarios y sugerencias en la **ENCUESTA DE OPINIONES**

Que vamos a realizar en las siguientes Fechas:

DOMINGO 28 DE MARZO: Domingo de Ramos Y
DOMINGO 4 DE ABRIL: Pascua de Resurrección

¡PARTICIPA Y COLABORA CON CREDO!

SEMANA SANTA EN RADIO Y TV

Viernes 2 de abril Viernes Santo
12:00 m.d.

WAPA-630 AM SAN JUAN

WISO 1260 AM PONCE

WI 2XSO 1260 AM MAYAGÜEZ

WHYO 1210 AM SALINAS

3:00 P.M.

Programa Especial de Viernes Santo con el
Vía Crucis y Las Siete Palabras

WLII-CANAL 11

11:00 A.M. Retransmisión de la Liturgia
del Jueves Santo en la
Catedral Episcopal San Juan Bautista

**Convención Diocesana de
la Sociedad de Mujeres Episcopales y
la Asociación de Hombres Episcopales
domingo 11 de abril**

Santa Eucaristía 9:00 A.M.
Polideportivo Frankie Colón
Urb. Los Caobos en Ponce, P.R.

TALLERES DE MINISTERIOS LAICOS

18 y 15 de mayo

Libro de Oración Común: 

Rvdo. Can. Wilner Millien

Sagradas Escrituras: Rvda. Can. Emily Morales

Centro San Justo, Trujillo Alto

Información: Rvda. Can. Emily Morales: 761-9800



* El Padre Luis Padilla ha sido asignado como Vicario interino en la Misión Santa Cecilia en Ensenada y como Vicario en la Nueva Misión Santa Ana en Sabana Grande. El Padre Padilla también trabaja como Maestro de Religión en el Colegio San Andrés en Mayagüez. Actualmente esta matriculado en nuestro Seminario para terminar su preparación en Estudios Anglicanos y ser formalmente Recibido como sacerdote en la Comunión Anglicana.

*El Padre Edmond Desueza y la Srta. Enid Quiñones fueron electos como Presidente y Secretaria del Comité Permanente para el año en curso.

*El Ven. José Emilio Figueroa y la Sra. Lucy Malavé son respectivamente el nuevo Presidente y Secretaria de la Comisión Diocesana sobre los Ministerios.

*El Sr. Félix A. Torres y el Sr. Dimas David Muñoz tienen a su cargo la Presidencia y Secretaría de la Comisión sobre la Revista CREDO y el Canónigo Wilner Millien funcionará como Editor.

* **Servicios Sociales Episcopales, Inc.** celebró una actividad profunda denominada "Carnaval Ponce de León en San Juan" la cual se celebró en el Arsenal de la Puntilla en el Viejo San Juan el Domingo 7 de febrero pasado. La actividad fue dedicada a José Noguera y al reportero del Canal 11 Felipe Gómez. Este proyecto es el primero de una serie para incrementar los fondos de esta importante organización de servicio a la niñez, la juventud, sus

familias y comunidades.

* El Sr. José Ángel Malavé comenzó en febrero sus labores como nuevo Director Académico del Colegio San Justo en Trujillo Alto. Nuestra felicitación y los mejores deseos para él y el desarrollo de dicha institución.

*La Junta del Colegio San Justo está compuesta por el Obispo Álvarez, Presidente, la Canóniga Emily Morales, Vice-Presidente, el Padre Edmond Desueza, Secretario, la Prof. Vilma Ríos, el Prof. Luis Pío Sánchez-Longo, el Sr. David Lorenzo Álvarez y el Ven. José Emilio Figueroa.

* Un grupo de 15 jóvenes y 3 adultos de la Iglesia San Bartolomé en White Plains, Nueva York, visitó nuestra Diócesis para una jornada de trabajo y educación cultural. El grupo estuvo en el Centro San Justo del 11 al 19 de febrero donde aportaron mano de obra y materiales para la pintura interior del Brown Hall. También visitaron el Centro Santa Hilda en Trujillo Alto y el Programa Proa en Loíza de Servicios Sociales Episcopales, Inc.

* Las Damas de Santa Hilda se reúnen todos los jueves a las 8:00 P.M. para aprender diferentes manualidades las cuales producen beneficios económicos. Con estos beneficios obtenidos ayudan a las necesidades de la parroquia y han ayudado a causas benéficas.

Durante el año 1998 visitaron un hogar de adopción y el Centro Sida Pediátrico Santa Hilda para compartir y llevar alegría. También coordinaron una charla titulada "Adopción, Alternativa de Amor".

Los segundos domingos de cada mes ayudan en la Santa Eucaristía haciendo las lecturas y llevando las ofrendas.

* El Rvdo. Héctor Soto, Pastor de la Iglesia Metodista, dirigió el Retiro de Cuaresma del Clero el pasado 27 de febrero bajo el tema "Descubriendo los

Estorbos en el Camino" lo cual fue de gran ayuda pastoral y espiritual.

* **Cursillo de Cristiandad** celebró su Ultreya Diocesana el pasado 28 de febrero en la Iglesia San Mateo Apóstol en Peñuelas.

* **Norma Montes**, la viuda del Padre Montes, nos ha informado que están abriendo una pequeña congregación en Orlando en donde ella reside desde hace ya varios años. Cuando se encuentren en esta área no vacilen en visitar la misa Emanuel: 1603 Winter Park Rd. o llamar al (407) 895-9586 a Padre Edward Weiss o a Norma para un compartir. La Misa es a las 12:30 md. todo los domingos.

† IN MEMORIAM †

Josefina "Pepita" Vega
Vda. de Morales

Madre de la Rvda. Canóniga
Emily Morales

Falleció
el 24 de febrero de 1999
a los 89 años

Nuestras sinceras condolen-
cias a toda la familia.

† IN MEMORIAM †

JOSÉ A. SANTIAGO RAMOS

Falleció el 21 de febrero
a los 61 años. Esposo de la Sra.
Néilda Toro. Nuestro hermano fue
un gran episcopal de la feligresía
San Matías en Lares, dedicado a su
iglesia y a la comunidad en que
residía.

Nuestras condolencias a sus 6 hi-
jos, nietos, familiares y amigos.

Día de Logros de los Talleres de Artesanía Parroquia La Asunción

Por: Rvdo. P. Carlos A. Sánchez



La Parroquia La Asunción de la Iglesia Episcopal Puertorriqueña en Morovis llevó a cabo el pasado 13 de enero de 1999 el Día de Logros de los talleres de artesanía. Estos talleres lograron brindar los conocimientos básicos a los participantes para que continúen el desarrollo de éste arte autóctono.

En los mismos participaron alrededor de 40 personas de los pueblos de Vega Baja, Manatí, Orocovis y Morovis. Los talleres fueron ofrecidos por los maestros artesanos José Luis Peña Burgos de Orocovis, talla de santos y Lourdes Díaz Roque de Corozal, trabajos en cuero.

Fue una gran experiencia que dió la oportunidad de interrelacionar a hermanos de diversas comunidades. Algunos hermanos de nuestra feligresía se beneficiaron de los mismos y hay el deseo de realizar nuevos talleres.

Agradecemos la gentileza de la Srta. Pavlova Mezquida, Directora de la Oficina de Desarrollo Artesanal de la Compañía de Fomento Industrial de Puerto Rico (PRIDCO), por el auspicio que dió para la realización de estos talleres.



BUSCA PALABRAS

Por: Felito

La Palestina en Tiempos de Jesús

Las palabras aparecen en forma horizontal, vertical, diagonal, hacia arriba, hacia abajo, hacia la derecha o hacia la izquierda.

- | | | |
|-------------------|-----------|-----------|
| Abila | Efrain | Nain |
| Ascalón | Emaús | Nazaret |
| Asdod | Enón | Qumarán |
| Azoto | Hazor | Samaria |
| Belén | Hebrón | Salim |
| Betania | Gadara | Sarepta |
| Betel | Galilea | Sicar |
| Betsaida | Gaza | Sidón |
| Caná | Gerasa | Siquem |
| Capernaún | Gilgal | Tiberias |
| Cesarea de Filipo | Jerusalén | Tiro |
| Corazin | Jope | Tolemaida |
| Damasco | Libna | |
| Dan | Magadán | |

T X S A S A R E G L C A N A M P H I R F T
 O I L I Z T O A A S E C B T U E Q U T S E
 L M B S C A D P L O S T M C B A L R A B R
 E C E E D A G H A C A P E R N A U M E I A
 M F T S R B R Q B O R B N B J L A E L M Z
 A T S A D I N F M G E H I N L R M U I O A
 I P A R T A A I U T A L E V I A Y Q L E N
 D A I E X A T S A M D L P A U L U I A O R
 A Z D P M C T N O R E I F S V M X S G A L
 L F A T H J I V L B F M T S R O P L P S T
 I M P A N A R V S A I E L A X M C I X D A
 N G Y M X O T B N E L C N Y S I S T E O N
 O L T E Z R N O A S I I S U X C L D T D V
 N E L A S U R E J O P E B F S H A N Y G F
 O F H Q I B X L D F O Y H A X A G L P V H
 D P A U E S O R I T G M F U Z R L V O P M
 I G L H I D Y J O C S A M A D E I I D N I
 S Q Z O T N I Z A R O C X U J P G U M A G
 D I F Y E M A G A D A N Q F D U P N A I N

Respuesta Busca Palabras Anterior

S O N S I E R A M I O U P T A B I L H A S
 A B E G A C O J D E L A X H M I U X E A M
 R L Y F T L G I P A I N Q U I N L E S R I
 A C A R O F E S T O M T S H I R X O H
 I O L X T H P Z Q U I S P A E I N O E T
 M Z P U A N E S A M P L S O T L H E S
 S B T C A D M F T O M X X I S F C D G
 X I P H M C G L N L A D R E L T R I E L
 O M X I T M N E T A E L C T P U R E
 Z O U S E L A N P L I M O A C Y A
 M I M N A R I A C B X A N S T X E H M E
 E A S T A N A R M E T E F L O M A T I S
 O Y L D O C U O I E S A C E R Z E B X
 N A P M E I D X T M A A Y O S A M P G
 S B I T H L O E R Z Y C A I L E I D E
 Q Z M I A E R O L E P S X O O U E N
 M Y L N C H X P B Z E A A N I T C A S
 A I Y V I A D O E L I Z A B E L A T A
 N E M A O I T R Z A C L I M V A Y O N V I



Desde el 15 de enero las cajas de Kellogg's Corn Flakes tienen la imagen de la cantante Olga Tañón, la cual son una edición limitada. Del dinero que se recaude con la venta de estos empaques especiales se donará una porción a los centros Santa Hilda y San Miguel de Servicios Sociales Episcopales ¡Búscalos y Cooperá!

En el pasado mes de febrero en todo Puerto Rico se estuvo celebrando el mes del amor, las tiendas tenían carteles con cúpidos, corazones, muchos adornos en sus vitrinas expresando el significado de lo que es amor. Yo como, todo joven enamorado, estaba buscando el regalo perfecto para mi amada, mientras recorría por los pasillos de la diferentes tiendas veía y escuchaba a otros jóvenes hablando de cual sería el regalo perfecto para sus novias. Se decían entre ellos, lo mejor para regalar es un canasta con chocolates, otro decía que lo mejor era perfume, otro que eran las flores etc . . . En ese momento que veía ese espectáculo ante mis ojos de momento reaccioné a lo que estaba pasando. Estaba enfocado en comprar y no estaba viendo cual era el significado del regalo y pensé este no es solamente el mes del amor como pensaban aquellos jóvenes sino que también era el mes de la "amistad"



Por: Jalil Benitez

enseguida vino a mi mente la palabra amigo y me puse a pensar en lo que eso significa. Para mí amigo es:

*El que te acepta tal como eres,
El que comparte tus logros y se alegra de ellos,
El que comparte tu soledad y tu tristeza,
El que te dice la verdad aunque te duela,
El que te ayuda a crecer como persona,
El que te reta a seguir adelante y
sobre todo el que te enseña
a amar a Dios y a tu prójimo.*

Luego de pensar lo que para mí es un amigo evalué si tenía amigos con esas cualidades. Para mi sorpresa descubrí que sí tenía muchos amigos con esas cualidades. Pensando en esos amigos se

me llenaron los ojos de lágrimas y emoción al saber que entre todos esos amigos tenía uno muy especial, lo que llamamos por ahí, el mejor amigo y tuvo más alegría al saber que en este momento mi mejor amiga es una mujer. Supe cuan valiosa es ella para mí. Entendí en ese momento, en la tienda, unas palabras que escuché una vez "amigo es el custodio del alma" y logré un buen amigo que me custodiaba mi alma. Así que cuando ya me había decidido cual era el regalo ya no era simplemente un regalo de amor sino un regalo simbolizando la amistad que tenemos y como no pude comprarle regalos a todos mis amigos les hice lo mejor que le podía dar: decirles cuan importantes ha sido su amistad en mi vida y como me habían ayudado a crecer. Gracias muchachos. Así que hoy día cuando me siento triste o solo, celebro que tengo buenos amigos.

CREDO

*Iglesia Episcopal Puertorriqueña
Apartado 902
Saint Just, PR 00978*

Printed Matter